

放射線障害の防止に関する法律改正に伴う健康診断の実施方法の変更について

「放射線同位元素等による放射線障害の防止に関する法律施行規則」および「人事院規則10—5（職員の放射線障害の防止）」が一部改正され、平成元年（1989年）4月1日より施行されました。

本学でも、アイソトープ総合センター、本部人事課および当センター保健科学部が中心となり「ワーキンググループ」を作り、本学における健康診断の実施方法について種々検討を加え、下記のように行うこととなりましたので、対象となる学生、職員の方は必ず受診して下さい。なお、次に述べる手続きで健康診断を省略できると判定された以外の方は検診を受けないとアイソトープに関する実験、実習等を行うことができませんのであらかじめ御了承下さい。

1. 改正のポイント

①従来、中性子線、アルファ線および重陽子線による被爆のおそれのある者と限定されていた眼の検査ことに白内障の有無について全員が受けたこととなりました。一方、②血液検査や皮膚検査

Q 体育会に所属する学生です。最近のスポーツ選手は、技術や体力や精神力などの資質を高めることと合わせて、栄養の問題についても十分に考えなければならないと言われています。そのことについて、スポーツ選手が先ず考えなければならない基本的な点についてお教え下さい。
（体育会学生 2回生）

A 最近では「スポーツ栄養学」という用語が定着しつつあるように、現代の一流選手にとって日常の食事の摂り方は重要な意味を持っています。日頃からバランスのとれた食事を規則正しく摂ることの必要性についてはス

ポーツ選手も一般人も何ら変わることはありませんが、スポーツ選手に特有な食事の摂り方があります。これが炭水化物ローディングあるいはグルコースローディングといわれる食事の摂り方です。同水準の体力の持ち主であれば筋肉中により多くのグリコーゲンをためこんでいる人の方が長い時間運動を続けられることや、一度筋肉中のグリコーゲンを使い切ってしまったあとに大量の炭水化物を摂取すると元の2~3倍にまで筋肉中のグリコーゲン量が高められること

等につきましては、医師が認める者については、省略できることとなりました。

2. 本学における実施方法

上記をふまえて、①白内障の検査は年に数回、東山地区（当センター保健管理室）、鶴舞地区（医学部附属病院眼科外来）で細隙灯顕微鏡を用いた検査を実施いたします。②放射線に被爆するおそれのある実習、実験、業務に従事する学生、職員の方々は全員年に一度必ず「被爆経歴および自覚症状等調査票・健康診断省略判定依頼書」を学部毎にまとめて提出して下さい。前年度に引き続き実施し、放射線の線量が許容範囲以内で、前回検査成績に異常がなく、眼、皮膚等に関する自覚症状等に特別な所見のない方は、従来毎年行っていた血液、皮膚検査等は免除されます。なお、眼の検査については医学部附属病院眼科教室の御協力で行うものであり、諸検査を受診しないと自費で受けなければなりません。また、血液検査、眼の検査等の期日の詳細は学部の事務等を通じて連絡いたします。

（保健科学部）

はすでに20年前から実験的にわかっていました。

しかし、これらの事実を実際にスポーツマンの食事の摂り方として応用するようになったのは最近のことです。その具体的方法は、試合前1週間の内、最初の2日間はごはんやパン、果物などの糖質食を控え、魚や肉などのタンパク質や野菜などをなるべく多種類摂る。3日目には長時間のランニングなどによって筋肉中のグリコーゲンを使い切ってしまう。4日目からは

タンパク質を減らして、ごはんやうどん、パンなどの高糖質食を中心に食べることで筋肉中のグリコーゲン量を高め、試合にのぞむと

いうものです。但し栄養的に片よった食事を摂ることになりますから、ビタミン剤やカルシウム剤を飲んだり、十分な水分を摂ることも必要になります。急に慣れない食生活をするとかえって体調をくずしますから一度体験しておくことも必要です。詳しくは専門書を読んで下さい。「スポーツの栄養・食事学」鈴木著、同文書院、「スポーツ栄養学のすべて」宮下、山田著、千曲秀出版社

（体育科学部 島岡 清）